

Dos vecinos de Alpícat crean un registro virtual de los muertos en la Guerra Civil

La base contiene 418 personas enterradas en la localidad durante el conflicto

Dos de las tres consultas que han recibido hasta ahora han resultado fructíferas

ALPICAT

M. C.

Dos vecinos de Alpícat, el historiador local Fabià Corretgé y Anna Gilart, han creado un registro virtual de las víctimas que la Guerra Civil española produjo en esta localidad del Segrià. A partir de los datos recuperados del listado de sepelios realizados en el cementerio durante el conflicto (desde abril de 1938 hasta abril de 1939) y de las inscripciones que constan en los registros civil y parroquial, han conseguido elaborar una base de datos con 418 personas.

Tal como explica una de los autores, Anna Gilart, su voluntad, a parte de contribuir a la recuperación de la memoria histórica, es que "los familiares de estas víctimas encuentren finalmente el lugar donde descansan".

De momento, de las tres personas que se han puesto en contacto con ellos a través de su página web, www.alpicat.org/historiaguerracivil, dos han encontrado a sus familiares en este registro virtual.

Este proyecto, además, se enmarca en el Pla Pilot per al Memorial Democràtic de les Terres de Lleida, que dirige la profesora de la Universitat



ARXIU GAVÍN

Capilla del antiguo cementerio de Alpícat, donde se sepultaron las víctimas

de Lleida Conxita Mir.

Los autores dividen los fallecidos durante la contienda civil en militares (146), ajusticiados por el ejército de Franco (39), víctimas de bombardeos (22) y civiles (261). Cabe destacar que algunos de estos difuntos murieron en Lleida o procedían de la capital, como los refugiados, pero re-

cibieron sepelio en Alpícat.

La razón que explican los autores para ese traslado de víctimas hacia Alpícat es porque "la línea del frente del Segre separó la ciudad del cementerio, y a partir de abril de 1938, la Comisión Gestora Municipal de Lleida decide recurrir al cementerio de Alpícat".

La mayoría de las víctimas fueron enterradas en una fosa común dentro del antiguo cementerio, con 110 años de antigüedad y ubicado en la salida de la localidad, en dirección a Malpartit. Sin embargo, no todos los cuerpos recibieron este trato, así, los 39 fusilados por la represión franquista fueron sepultados

en una fosa común a extra-muros, justo en el lugar donde fueron ejecutados. De este grupo de víctimas, 17 fueron asesinados en Lleida, a pesar de ser enterrados en Alpícat. Según los datos recopilados por Corretgé y Gilart, todas esas víctimas, menos una, eran civiles, procedentes en buena parte de Alfarràs y Conques, en Tremp. También destacan que la mayoría eran agricultores y que un grupo de seis fusilados fueron acusados de espionaje.

A causa de la saturación del campo santo durante el conflicto, las autoridades decidieron buscar un nuevo emplazamiento y en febrero de 1939 comenzaron las obras del nuevo cementerio, situado en el camino de Alguaire. El paso del tiempo y el abandono pasaron factura al anterior recinto, que en la actualidad ha quedado absorbido por la expansión urbanística de la localidad. No obstante, antes de derruirlo, los restos que no fueron reclamados por nadie se trasladaron a la osera del nuevo cementerio.

Evolución del frente del Segre

En marzo de 1938, las tropas de Franco iniciaron el ataque definitivo al frente de Aragón por dos puntos, uno al sur y otro al norte. El ataque hacia Lleida se produjo por ambos lados, desde el sur con el ejército marroquí del general Yagüe y, desde el norte, las tropas comandadas por el general Moscardón.

Tras este ataque inicial, la línea en las tierras de Lleida, que reseguía el curso de los ríos Noguera Pallaresa, Segre y Ebro, se estabilizó durante nueve meses. A lo largo de esta línea se establecieron cuatro cabezas de puente: Tremp, la Baronia, Balaguer y Seròs. Durante este tiempo, fue cuando el cementerio de Alpícat recibió el mayor número de víctimas.

El 23 de diciembre de 1938 empezó la ofensiva final sobre Catalunya, y la línea se alejó de las tierras de Lleida.